

Sanidad asume en verano más de 110.000 cartillas de pacientes de otras comunidades

Madrileños y vascos acaparan más de la mitad de las tarjetas sanitarias que Sacyl atiende en la región en el mes de julio / Ávila, León y Salamanca, las provincias que más desplazamientos reciben

DIEGO GONZÁLEZ VALLADOLID

No hay tiempo de vacaciones para el sistema sanitario. Si para algunos de sus profesionales, sustituidos de forma temporal para evitar el colapso tanto en citas como en quirófanos. Entre unos que se van y otros que llegan, esta misma concurrencia sucede desde el lado de quienes reciben esa atención, sumando la Gerencia Regional de Salud de Castilla y León (Sacyl) nuevas tarjetas sanitarias de pacientes desplazados hasta la Comunidad que, hasta el mes de julio, se cifran en 114.274, siendo Ávila, León y Salamanca las provincias que más desplazamientos reciben.

La lógica lleva a pensar que los meses estivales son los que mayor desplazamientos provocan, bien sea por una cuestión turística, laboral o de segunda residencia en la Comunidad. Y es que según los datos abiertos de la Consejería de Sanidad, sólo en junio se produjeron en los hospitales de la región un total de 28.199 altas de tarjetas sanitarias de pacientes desplazados desde otras comunidades autónomas. Una cifra que, si bien no es la más alta de los registros disponibles, se sitúa en 4.372 cartillas por encima de las tramitadas el año pasado y en 12.078 más frente al pandémico año del 2020.

Con 1.429 nuevos registros en el último año, que suponen 208 tarjetas sanitarias más en comparación con 2024 y 732 más respecto a 2020, Valladolid es la provincia menos 'atractiva' para los veraneantes nacionales, superada ostensiblemente por Ávila, que en ese mismo día de alta a 5.481 solicitantes desplazados. Y esas diferencias hacen que los hospitales vallisoletanos sean los que menos nuevos pacientes de otras regiones asuman hasta el séptimo mes del año, con 5.107 activos, mientras que los de Ávila disiparán sus cifras hasta los 21.856.

En un desglose de los datos a los que ha tenido acceso a este periódico, el Hospital Clínico Universitario es el preferido de la provincia frente al Hospital Universitario Río Hortega, con 3.182 cartillas de desplazados bajo su control y 1.925, respectivamente. Pero a pesar del desequilibrio, el Clínico no es capaz de llegar a las cifras del Hospital del Bierzo, una posición por delante del complejo vallisoletano al sumar 4.107 tarjetas sanitarias hasta julio.

Por comunidad de procedencia, Madrid vuelve a ser la que más pacientes traslada a Valladolid, con 1.672. No obstante, no son cifras muy lejanas a las aportadas por País Vasco, con 1.232, mientras que a nivel regional sí que se registran marcadas diferencias, con 53.392 usuarios

DESPLAZADOS ACTIVOS POR COMUNIDAD DE PROCEDENCIA Y PROVINCIA DE DESTINO

Comunidad	Ávila	Burgos	León	Palencia	Salamanca	Segovia	Soria	Valladolid	Zamora	TOTAL		Porcentaje de variación interanual
										2024	2025	
Madrid	18.399	2.415	5.847	1.711	4.950	10.228	2.945	1.672	5.225	51.866	53.392	+2.9
País Vasco	801	6.534	3.277	2.783	3.723	497	582	1.232	3.407	23.607	22.836	-3.2
Cataluña	390	978	2.823	438	1.406	308	1.736	502	1.448	10.185	10.029	-1.5
Asturias	136	172	4.715	264	504	49	37	264	936	7.415	7.077	-4.5
Andalucía	381	425	713	266	512	303	250	336	351	3.415	3.537	+3.5
Com. Valenciana	287	304	699	158	362	222	256	210	312	2.767	2.810	+1.5
Aragón	72	291	272	111	138	75	1.542	81	142	2.502	2.724	+8.8
Castilla-La Mancha	714	151	331	122	277	209	200	161	165	2.250	2.330	+3.5
Galicia	77	107	781	94	265	80	39	134	248	1.758	1.825	+3.8
Cantabria	62	312	323	578	161	37	45	103	109	1.876	1.730	-7.7
Extremadura	245	76	147	73	712	68	45	118	107	1.476	1.591	+7.7
Navarra	52	178	208	107	229	41	264	50	156	1.247	1.285	+3.0
Canarias	79	94	256	73	179	73	60	94	86	1.016	994	-2.1
La Rioja	29	207	117	54	118	20	179	39	61	847	824	-2.7
Baleares	44	59	176	60	114	43	22	39	85	678	642	-5.3
Murcia	79	89	120	50	60	56	37	66	50	553	607	+9.7
Melilla	5	1	2	0	9	2	0	4	0	30	23	-23.3
Ceuta	4	0	3	1	4	2	0	2	2	18	18	0.0
Total	21.856	12.393	20.810	6.943	13.723	12.313	8.239	5.107	12.890	113.506	114.274	0.6

FUENTE: Consejería de Sanidad

EL MUNDO

activos desplazados desde hospitales madrileños por 22.836 de origen vasco. Del resto de regiones, la mayor cantidad proviene de Cataluña, con 502; seguido de Andalucía (336); Asturias (264); Comunidad Valenciana (210); Castilla-La Mancha (161); Galicia (134); Cantabria (103); Canarias (94); Aragón (81); Murcia (66); Navarra (50); La Rioja y Baleares (ambas con 39); Melilla (4); y Ceuta (2).

Respecto al año pasado, únicamente Asturias, Baleares, País Vasco, Ceuta y Melilla aportan menos pacientes a los complejos vallisoletanos.

De las 21.856 tarjetas sanitarias activas de desplazados en Ávila en julio, un total de 18.399 proceden de la Comunidad de Madrid, algo previsible dada la proximidad de ambos territorios. Y de hecho, el resto de regiones no llegan al millar de cartillas, siendo País Vasco la siguiente con mayor predominio, con 801 y casi un volumen similar que Castilla-La Mancha, a la que corresponden 714. Por detrás se sitúan Cataluña (390), Andalucía (381), Comunidad Valenciana (287), Extremadura (245), Asturias (136), Canarias y Murcia (ambas con 79), Aragón (72), Cantabria (62), Navarra (52) y Baleares (44).

El otro gran reparto de desplazados procedentes de la capital del país se centra en los hospitales de Segovia, que reciben hasta julio un total de 10.228 pacientes, lo que supone prácticamente el 83% de los usu-



Entrada al Servicio de Urgencias del Hospital Río Hortega. PHOTOGENIC

rios activos. El resto de 2.095 cartillas se distribuyen entre País Vasco (497), Cataluña (308), Andalucía (303), Comunidad Valenciana (222), Galicia (80), Aragón (75), Canarias (73), Extremadura (68), Murcia (56), Asturias (49), Baleares (43), Navarra (41), Cantabria (37) y La Rioja (20).

Pese a no registrar cifras tan altas respecto a los desplazados procedentes de Madrid, León se impone como la segunda provincia con mayor cantidad de pacientes activos de otras comunidades, con 16.703, siendo de ellos 4.493 madrileños. Y lo es por su elevado número de residentes con origen de Asturias por un factor de proximidad-, suponiendo 4.292 de los 6.405 llegados de esta región. También es elevado el número de aquellos que proceden del País Vasco, con 3.066, mientras de

Cataluña y Andalucía bajan hasta 1.923 -la cifra más alta de la Comunidad- y 538, respectivamente.

En Salamanca es más ajustada la aportación de madrileños, con 4.950, y vascos, con 3.723. Más lejos se encuentran los residentes de Cataluña (1.406), Andalucía (512) y Asturias (502), aunque la gran diferencia que la define frente a otras comunidades son las cifras que corresponden a los usuarios de Extremadura, que ascienden hasta 712 por la cercanía con la provincia salmantina.

Zamora es el cuarto territorio con mayor cantidad de cartillas bajo su gestión en julio, con 12.890, siendo llamativo el elevado número de las que están vinculadas a la Comunidad de Madrid, con 5.225. Y junto a las de País Vasco, con 3.407, y Cata-

luña, con 1.448, representan el 78.2% de las tarjetas sanitarias de desplazadas desde otras comunidades autónomas.

No muy lejos de las cifras zamoranas se encuentra en Burgos, con 12.393 desplazados activos. En su caso destaca por su escasa distancia con País Vasco, de forma que sus habitantes son los que pacientes que se desplazan con mayor asiduidad al complejo burgalés, que tiene tramitadas 6.534 cartillas activas al respecto en julio. Le siguen Madrid, con 2.415 tarjetas sanitarias, y Cataluña, con 978.

Soria, en cambio, recibe una alta cantidad de pacientes trasladados desde Aragón, con 1.542 activos en julio y que son más de la mitad de todas las solicitudes tramitadas en Castilla y León (2.663). Además, los datos reflejan una elevada porción de cartillas de Cataluña, con 1.763, la segunda mayor cifra de toda la región. No obstante, Madrid lidera las cifras, con 2.945 tarjetas sanitarias.

Como Zamora, una situación idéntica se vive en Palencia, donde la mayor aportación se reparte entre vascos (2.783) y madrileños (1.711). No obstante, un aspecto distintivo de esta provincia está relacionado con los tarjetas sanitarias de desplazados de Cantabria que, frente a otras provincias, en el caso palentino se incrementan hasta 578, lo que supone una tercera parte del total (1.724).